

HERRIA/LOCALIDAD:				VILLAVA - ATARRABIA	
HIZLARIA/INFORMANTE:				MARI JOSE ETXARRI AUSEJO	
DOKUMENTUA/DOCUMENTO:				20210628093646ATARRABIA	
Elkarritzeta osoaren iraupena / Duración total de la entrevista bruta:				122'	
	IN	OUT	Iraupena Duración	TITULUA / TÍTULO	LABURPENA / ABSTRACT
1	00:00:27,07	00:01:29,22	00:01:02,15	01 Presentación	Mari José nació en 1957 en Falces, fue la pequeña de dos hermanos. Sus padres eran también de Falces.
2	00:01:29,22	00:05:13,20	00:03:43,23	02 La casa	La casa de Falces era una vivienda de agricultores, en la entrada había un pilón para coger agua, también había un granero y una despensa. En la parte de arriba había tres habitaciones, un cuarto de estar y una cocina. No tenían baño, pero sí agua corriente. Su madre lavaba la ropa en casa, recuerda cuando tuvieron la primera lavadora de turbina.
3	00:05:15,10	00:07:10,14	00:01:55,04	03 Vestimenta	Las mujeres de entonces vestían con la típica bata de casa y en verano una más fresca con botones. El pelo lo llevaban de una forma más moderna que las mujeres de antes.
4	00:07:10,14	00:07:58,06	00:00:47,17	04 Animales que criaban en casa	En su casa criaban todo tipo de animales, recuerda que su abuelo tenía una yegua y criaba cerdos, también tenían gallos, gallinas y ocas.
5	00:07:58,06	00:12:16,03	00:04:17,22	05 Alimentación 1	Solían desayunar leche de vaca con galletas caseras de nata. En esa época no compraban mucha comida, casi todo eran productos de casa. Todos los vecinos tenían ovejas, recuerda que las solían dar queso y el calostro de los corderos. Al mediodía comían verdura de temporada y legumbre en el invierno.
6	00:12:16,03	00:14:10,02	00:01:53,24	06 Alimentación 2	En esa época comían algo de pescado, sobre todo, cangrejos, anguilas y truchas de río. Una vez al año solían comprar anguilas en la pescadería.
7	00:14:10,02	00:16:25,00	00:02:14,23	07 La compra de la vivienda	Su padre no tenía tierras, vivían de alquiler. Con la ayuda de un amigo de Tafalla que les dejó el dinero, decidieron comprar una vivienda sin tener que pedir un préstamo el banco.
8	00:16:25,00	00:17:59,12	00:01:34,12	08 Alimentación 3	Los días festivos solían comer pollo de corral, sopa de cocido y un flan. Además, su padre era cazador y pescador, cualquier día en casa había conejos, liebres o codornices.
9	00:17:59,12	00:20:05,06	00:02:05,19	09 Gente que pasó hambre	En Falces algunas familias pasaron hambre. Se acuerda de unos familiares de su madre que tenían una tejeduría, pero no les daba para vivir y tuvieron que emigrar.
10	00:20:05,06	00:23:40,16	00:03:35,10	10 Relación familiar	Los padres de antes eran algo más estrictos. Mari Jose tenía claro de que no quería quedarse a vivir en Falces, cuando les dijo a sus padres que quería estudiar fuera no se lo tomaron muy bien. Fue una situación dura porque le daba la sensación de que abandonaba a su familia. Sus padres eran una pareja muy unida, en casa ambos mandaban por igual.
11	00:23:45,16	00:26:45,23	00:03:00,07	11 Partos en casa	Su hermano mayor nació en casa, en el parto de Mari Jose la madre fue al hospital porque se lo recomendaron por motivos de salud. En esa época no les explicaban nada sobre el embarazo era un tema tabú.
12	00:26:45,23	00:27:28,17	00:00:42,19	12 Información sobre la regla	A Mari Jose le vino la primera regla a los once años. En esa época no sabían nada del tema, nunca le habían explicado nada.
13	00:27:31,17	00:30:49,04	00:03:17,12	13 Juegos de la infancia	De pequeñas solían jugar a tres navíos, a guerras entre barrios, a la pelota o al escondite siempre chicos y chicas juntos. En el barrio se criaban en la calle, solían hacer carreras para subir a la peña. En el verano iban a bañarse al río, hacían barcas con juncos, pasaban el día casi sin darse cuenta.
14	00:30:51,21	00:35:15,17	00:04:23,21	14 La escuela	Mari Jose estudió en las escuelas nacionales, recuerda que las profesoras eran bastante estrictas, cree que no les explicaban bien las cosas. Les atemorizaban con el pecado y los malos pensamientos. Además, las maestras eran clásistas, diferenciaban a las niñas de las familias más pudientes. En esa época los únicos que tenían estudios superiores eran de familias ricas.
15	00:35:15,17	00:37:27,03	00:02:11,11	15 Estudios superiores en Elizondo	Mari Jose estudió en Falces hasta los catorce años, el quinto y sexto curso lo hizo en un colegio de Elizondo porque en ese centro no les cobraban. Estudió en una congregación de monjas junto con otras cuatro chicas de Falces.
16	00:37:27,03	00:41:40,18	00:04:13,15	16 Estudios universitarios	Después de estudiar en Elizondo intentó matricularse en la Universidad de Navarra en enfermería. Finalmente se apuntó a estudiar Asistente Social lo que ahora se llama Trabajo Social. Una profesora que había tenido en el pasado le motivó para matricularse en esa carrera. Además, debido a su condición económica no podía estudiar una carrera en la universidad del Opus.
17	00:41:40,18	00:46:31,22	00:04:51,04	17 Su traslado a Villava	En julio del año 1982 el ayuntamiento de Villava saca una plaza de asistente social. Era el primer ayuntamiento democrático y el que sentó las bases del pueblo: Plan General de Ordenación Urbana, Patronato de Deportes, Casa de Cultura municipal... El alcalde de esa época fue José María Arrasate propietario también de una carnicería del pueblo. Mari Jose se presentó a la oposición de asistente social y la sacó.
18	00:46:31,22	00:47:55,11	00:01:23,14	18 Situación laboral de la época	Mari Jose una vez que termina sus estudios se sentía profesionalmente algo perdida. En esa época había trabajadoras sociales en fábricas como Potasas, pero la idea de servicios sociales para la ciudadanía todavía estaba sin desarrollar.
19	00:47:57,05	00:51:18,04	00:03:20,24	19 El franquismo	Durante la dictadura había un ambiente muy asfixiante, la militancia política estaba en la clandestinidad. Mari Jose militó en una organización de izquierdas, recuerda las manifestaciones por la muerte de Txiki y Otaegi y las primeras huelgas. En esa época había mucha tensión con la policía, en ese momento empezó a entender como funcionaban las estructuras de los poderosos.
20	00:51:19,18	00:52:04,13	00:00:44,20	20 La muerte de Franco	El día que murió Franco estaba en Pamplona, recuerda que fueron a celebrarlo a la casa de una amiga. Les pareció que a partir de ese día podían cambiar las cosas.
21	00:52:04,13	00:53:18,18	00:01:14,05	21 La transición	Los años posteriores a la muerte de Franco fue una transición muy costosa, la gente estaba expectante y con miedo de que el ejército se sublevara.
22	00:53:18,18	00:56:11,13	00:02:52,20	22 Villava en los años 80	Mari Jose llegó a Villava en el año 1982, la situación política de esa época era más positiva, hay una idea de cambio. En Villava la gente estaba con ganas de hacer cosas por el bien común del pueblo. Era un pueblo joven con mucha vitalidad. Se crea una ikastola Municipal, el Patronato de Deporte, una Casa de Cultura y el Servicio de Asistencia Social.
23	00:56:11,13	00:58:45,02	00:02:33,14	23 Hiru Herri	Mari Jose vio la creación de Hiru Herri desde fuera. En esa época había mucha sensibilidad con la cultura de la tierra, entre los ayuntamientos de Huarte, Burlada y Villava crearon una ikastola municipal. Además, el profesorado echó el resto para que funcionara y muchas familias decidieron matricular a sus hijos en esta ikastola.
24	00:58:45,02	01:00:20,10	00:01:35,08	24 Casa de Cultura de Villava	La Casa de Cultura se puso en Villava porque los concejales estaban muy comprometidos con la cultura. Además, en el pueblo había mucha afición al teatro y se veía que era una buena opción para los vecinos.
25	01:00:20,10	01:02:13,00	00:01:52,15	25 Precursora de la Casa de Cultura	Mari Jose fue a Villava a poner en marcha el Servicio Social, a partir de ahí empiezan a surgir cosas nuevas. Ella fue la que puso en marcha la primera Casa de Cultura, antes pusieron talleres de pintura para los más pequeños. En el ayuntamiento había gente que no sabían para qué estaban.
26	01:02:13,00	01:05:12,22	00:02:59,22	26 Trabajo en los Servicios Sociales de Villava	Mari Jose empezó en el Servicio Social del ayuntamiento con escasos recursos, recuerda que tenían que pelear las ayudas del Gobierno de Navarra. Poco a poco empezaron con las necesidades más importantes que había en el pueblo. No había Servicios Sociales de Base ni Servicios de Atención Primaria. Con el tiempo se fue mejorando en plena crisis de los años 80-90.
27	01:05:12,22	01:07:07,24	00:01:55,02	27 Problemas con las drogas 1	En esa época surgieron nuevos problemas con las drogas, especialmente la heroína, eso hizo que se contrataran a un experto en drogodependencias. En Villava murieron bastante jóvenes por las drogas y los que viven no saben cómo se mantienen en pie. En esa época surgieron organizaciones como Proyecto Hombre.
28	01:07:07,24	01:08:42,21	00:01:34,22	28 Violencia política	Los años 80 y 90 fueron años duros por la violencia política. Cree que en los pueblos de ideas nacionalistas hubo fractura entre sus habitantes, aunque desde su trabajo esa división nunca la vivió.
29	01:08:42,21	01:09:57,01	00:01:14,05	29 Problemas con las drogas 2	La adicción a las drogas afectó a todo tipo de familias, algunas intentaron solucionar el problema llevándolos a clínicas privadas de Barcelona. Se buscaban las soluciones conforme iban saliendo los recursos.
30	01:09:57,01	01:15:09,11	00:05:12,10	30 Atención a discapacitados	En esa época la atención a discapacitados prácticamente no existía, además no se visibilizaba. Se realizó una gran labor con organizaciones de afectados como ANFAS. Se hizo un gran trabajo de sensibilizar a la población. En las dos últimas legislaturas se ha intentado que el tema de discapacidad se trabaje en diferentes estamentos.
31	01:15:10,11	01:17:44,16	00:02:34,05	31 Evolución de Villava en derechos sociales	En los años 80 Villava era un pueblo obrero, las mujeres trabajaban en la fábricas de la zona. Era una época de poner en marcha los derechos conseguidos, pero llegaban con cuantagotas, hoy en día todavía cuesta.
32	01:17:46,22	01:21:16,23	00:03:30,01	32 Violencia de género en el pasado	En el pasado hubo situaciones de maltratos a mujeres. Recuerda el caso de una pareja que el marido tenía problemas con el alcohol, en una ocasión el hombre le echó aceite hirviendo a su hijo y pegó a su mujer. De ese tema no se hablaba nunca y además se ocultaba.
33	01:21:16,23	01:22:39,16	00:01:22,18	33 Conciencia sobre la violencia de género	Mari Jose tuvo la suerte de que sus padres siempre se llevaron bien. En su día le costó darse cuenta de que existía la violencia de género. Entendía que el único maltrato era el físico sin darse cuenta de que también hay maltrato sicológico.
34	01:22:39,16	01:23:40,16	00:01:01,00	34 Reflexión sobre la violencia de género	Cree que la sociedad actual se ha convertido más violenta, puede que la evolución social o el estrés lleven a situaciones de violencia de género.

35	01:23:40,16	01:27:09,16	00:03:29,00	35 El asesinato de Alicia Arístregui	Mari Jose no llevó el caso del asesinato de Alicia Arístregui. Recuerda que solían coincidir los fines de semana con esa pareja, llamaba la atención lo delicado que era él con ella, excesivamente delicado. Días anteriores a su muerte, Alicia estuvo en los Servicios Sociales del pueblo y la asistente le dijo que temía que podría pasar algo violento. Cuando ocurrió el fatal desenlace fue muy duro especialmente para la asistente.
36	01:27:11,24	01:29:37,12	00:02:25,13	36 Repercusión de la muerte de Alicia 1	El caso de Alicia Arístregui fue un antes y un después en la concienciación sobre la violencia de género. A raíz de eso se vio la necesidad de crear una Casa de Acogida y se formó en Villava una Comisión Municipal de Atención a la Mujer.
37	01:29:37,12	01:33:13,21	00:03:36,09	37 repercusión de la muerte de Alicia 2	Tras el asesinato de Alicia el pueblo estaba consternado, no se lo podían creer, la gente salió a la calle a protestar. Se creó en Villava un Servicio de Asistencia Jurídica para Mujeres Maltratadas. Se normalizó que la gente fuera a informarse sobre ese tema sin ningún tipo de tabú ni vergüenza.
38	01:33:20,19	01:38:40,17	00:05:19,23	38 Homosexualidad 1	En esa época no había conocimiento sobre la homosexualidad. Recuerda que le tocó atender el caso de dos mujeres que se separaron de sus maridos y se unieron en pareja. Sus maridos no podían entender esa relación a pesar de que ya eran los años 90. Era una época en la que las parejas homosexuales ocultaban sus relaciones.
39	01:38:40,17	01:41:09,17	00:02:29,00	39 Homosexualidad 2	El tema de la homosexualidad en niños se manifiesta en la escuela, a ellas como mucho les toca asesorar a los padres. Con mayores lo que le ha pasado es que, por lo normal, no manifiestan su homosexualidad a pesar de que ellos saben que es evidente.
40	01:41:13,11	01:45:19,16	00:04:06,05	40 Las experiencias más enriquecedoras 1	Ha tenido muchas experiencias enriquecedoras. Tiene muy buen recuerdo de las dos primeras legislaturas, fue una época de empezar a crear todo y trabajar con las comisiones municipales. Recuerda una asociación que había por la liberación de la mujer, de ellas surgió una asociación de mujeres. Las épocas más dura fue cuando hubo recortes de servicios con los últimos gobiernos de derechas.
41	01:45:19,16	01:48:44,21	00:03:25,05	41 Las experiencias más enriquecedoras 2	Tiene muy buen recuerdo de los últimos años que ha trabajado en los Servicios Sociales, se creó el Servicio de Ayuda a Domicilio. Ella ha trabajado a gusto con sus compañeras, se siente muy satisfecha con la labor realizada. Ahora los Servicios Sociales de Basa tienen otra realidad.
42	01:48:44,21	01:51:17,18	00:02:32,22	42 Se siente muy feliz viviendo en Villava	Mari Jose vino a Villava por tema de trabajo, pero ella se siente muy a gusto en el pueblo. Su hijo se ha criado en Villava y socializó en el pueblo de manera conjunta. Ha participado mucho en el tema de la escuela intentando mezclarlo con su trabajo, siempre como una más.
43	01:51:17,18	01:53:53,16	00:02:35,23	43 Los políticos de las primeras legislaturas	Mari Jose recuerda que en los primeros años de democracia los concejales y los alcaldes no era profesionales, no vivían de la política. Valoró que había gente que compaginaba su trabajo con la vida municipal sin recibir nada a cambio. Se trabajaba por una justicia social con beneficios para la mayoría de la gente.
44	01:53:53,16	01:55:08,24	00:01:15,08	44 Su última etapa en los servicios sociales	En su última etapa en los Servicios Sociales se ha trabajado mucho en equipo, eso les daba más tranquilidad y les quitaba los miedos para hacer las cosas.
45	01:55:10,18	01:58:33,11	00:03:22,18	45 Los servicios sociales en el futuro 1	No se puede imaginar cómo serán los Servicios Sociales en los años venideros. La llegada de la pandemia le creó una sensación de que esa situación les iba a cambiar, pensaba que la gente se iba unir en una piña y que no haya sido así le ha generado cierta desesperanza.
46	01:58:33,11	02:01:24,18	00:02:51,07	46 Los servicios sociales en el futuro 2	Supone que los Servicios Sociales del futuro deberían ser una red foral, no porque lo hagan mal los ayuntamientos sino porque dependen de sus recursos. Tienen que seguir siendo unos servicios municipales, pero con una gestión distinta.